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▲▶魏明德看好東南亞綠色能源機遇，
在馬來西亞拓展綠色能源業務。右為其
旗下公司收購發展的光伏電站。

魏明德：港資金對推動項目起重要作用
在拓展「一帶一路」市場時，魏明
德很好地發揮了香港「背靠祖國、聯
通世界」的獨有優勢，發揮香港「超
級聯繫人」作用。其在馬來西亞參與
開發建設的光伏電站，融資方面來自
香港等地，發電機組找內地知名的電
力裝備集團，一起合作來完成這個項
目的建設。
魏明德推動成立的亞洲綠色科技基

金，其中的投資項目清潔能源系統工程
公司，已於 2022 年底成功在馬來西亞
資本市場上市，縱使 2022 年全球股票
市場低迷，但仍獲得投資者超額認購達
63倍，目前股價仍較上市時招股價上
漲了超過1倍。其來自香港的資金和內
地的技術扮演着重要作用。因此，「一
帶一路」的好項目不會為資金發愁，甚

至吸引海內外關注而在國際資本市場大
放異彩。

共建全球互動創科生態圈
展望未來，魏明德認為香港可以在高
質量建設「一帶一路」中尋找新的機
遇。而中國在今次的第三屆「一帶一
路」國際合作高峰論壇上，提出支持高
質量共建「一帶一路」的八項行動，當
中就有「促進綠色發展」的行動，中方
將持續深化綠色基建、綠色能源、綠色
交通等領域合作，建設光伏產業對話交
流機制等。他認為，在面對全球氣候變
化、疫情後經濟復甦問題、人工智能發
展對人類未來影響等，各國之間更需要
合作共贏，共同應對未來人類挑戰，合
力推進全球可持續發展。

八項行動中，亦提到建構「一帶一
路」立體互聯互通網絡、支持建構開
放型世界經濟、進行務實合作、推動
科技創新，及支持民間互動，魏明德
認為，藉科研成果轉化落地、人才及
技術交流，各國可共同發揮各自在金
融、市場、地域、文化融通了解等優
勢互補，加強合作。香港與海外國
家、地區建立了龐大聯繫網絡、積累
了大量實際經驗，有助推動國際深層
次科研合作。
他希望，香港可以共同推動和促進科

技成果轉化、產業化，合力創建全球互
動創科生態圈，覆蓋多個行業、多個國
家與地區，一起共同投資對社會帶來正
面影響的項目，共同在「一帶一路」下
推進全球可持續發展目標。
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張谷森柬埔寨開連鎖影院
柬埔寨擁有獨特的迷人景觀、豐富的

歷史，而落後的經濟蘊藏了大量的機
遇，港商、柬埔寨森志勤國際傳媒集團
董事長、柬埔寨影視人協會執行會長張
谷森就是看好「一帶一路」帶來的機
遇。早在19年前便踏上該國土地，開
設影視院線、引入香港和內地影片與電
視劇，促進中柬文化交流與合作。

港從業員可培育當地人才
早在2004年，張谷森便看到柬埔寨
潛在的商機，經濟落後急待發展，大
量產品甚至連牙籤都要進口，十分歡
迎香港和內地的企業前往投資。因香
港電影業發達，長期從事影視業
務的張谷森看到這一機遇，
首都金邊只有一兩家老式
電影院，2008年便聯合多
家公司共同投資建設連鎖
院線，其個人參與的投資
金額逾千萬元（人民幣，
下同）。截至目前他們在該
國共有12家影院，共計有
30多個播放廳，播放美國好
萊塢、本土、內地和香港等
電影，提升了柬埔寨民眾對
中國和其他國家文化的了解和認識。
自開業以來，其院線一直都能賺錢。
他稱，儘管香港電影業已經出現大滑
坡，但是，香港具有策劃、拍攝、製作
等技術和人才優勢，便經常邀請香港和
內地導演、製作、拍攝人才赴柬埔寨參

與、指導拍攝、製作電影，費用不高，
一部影片大概600萬元，成本較香港和
內地低很多。而這些電影可以在他們院
線播放，他們通過香港影視人員對當地
演員、編劇等傳幫帶，培養了不少當地
影視人才。現在香港導演和編劇主要給
當地演藝人員提供意見和指導。

引入港影視精算系統分析
「在選擇演員、導演等時，公司引入
香港影視精算系統，對演員、導演等進
行大數據分析，降低風險和提高受歡迎
程度，因此他們拍的電影很少賠錢。如
今，每年公司會邀請香港和澳門導演主

導拍攝兩部電影。」張谷森表
示。公司每年還組織其拍攝的
影片赴內地參加金雞獎、百
花獎評選，有的甚至還進
了入圍名單。此外他還推
動這些影片在法國、德國
播放，傳揚當地文化。
為了提升柬埔寨人民對

「一帶一路」的了解和認
識，張谷森組織拍攝了紀錄
片《一帶一路一微笑》，並
且在香港醫管局支持下組織

香港醫生、護士前來柬埔寨做義診，
以及組織了內地琵琶、古箏等藝術家
和一批香港、內地家長帶領小朋友前
來參加演出，讓孩子們感受當地環
境，通過了解當地的困境，讓孩子們
學會節約和與人分享。

吳傑莊孵化星韓初創 引導落戶香港及內地
長期從事風險投資的高鋒集團董事局主席吳傑莊十分看好
「一帶一路」沿線國家帶來的巨大機遇，香港作為全球性的
金融中心，作為「超級聯繫人」，擁有豐富的「一帶一路」
人脈、商業和貿易資源，並且具有法律保障和融資支持優
勢。他正是利用香港這一優勢，在沿線國家扮演「超級聯繫
人」角色，在韓國和新加坡分別開展半導體和元宇宙的孵化
器業務，並將入園企業分別引入內地和香港，助力內地和香
港的相關業務發展。
吳傑莊看好韓國的原因是，該國緊鄰中國，並且經濟躋身
發達國家，半導體產業發達，第三代互聯網也在全球處於領
先地位，科技創新和環境均不錯，政治穩定。於是他在2018
年去韓國考察，並在釜山設了500平方米的孵化器，吸引了
包括20家新零售、金融科技、區塊鏈、元宇宙等初創企業進
駐，這些企業獲得政府的補助，遇到好的、有成長性企業，
他會進行股權投資，多年來嘗到了不少投資甜頭。
隨後，吳傑莊又赴韓國首都首爾，設有近300平方米的孵化

器，主要吸引了人工智能、半導體設計和設備檢測等近十家
企業入駐，因為韓國發展半導體產業已有數十年，芯片存
儲、檢測等技術居全球前列。

助力內地半導體產業發展
他看到一家入駐的半導體設備檢測企業十分具有發展前
景，而中國正在大力發展半導體產業，產業鏈急待完善，
加上中國半導體市場規模居全球第一，於是，便介紹這家
企業前來中國發展。因華東半導體產業鏈集中，吳傑莊便
介紹其赴江蘇無錫發展，並於今年初落戶，為內地半導體
企業提供質量檢測服務，今年以來實現快速發展，目前聘
請的員工達到數百人。對此，吳傑莊頗為自豪，自己能夠
助力內地半導體產業的發展，很好地詮釋了香港作為「超
級聯繫人」的角色。
除了將韓國企業引入內地外，吳傑莊還引領多家入駐其孵
化器企業前來香港發展，主要是元宇宙和虛擬人等業務，因

為香港去年底大力推動發展第三代互聯網產業，這為韓國企
業帶來了機遇，其中有一家他還參與了投資。
他告訴香港文匯報記者，今年以來，自己已經三次赴韓國開
拓業務，有時從香港乘機直飛，有時從內地直飛，10月22日又
將赴韓國與當地企業談合作，主要是新零售和金融科技等。
談到在韓國發展業務面臨的問題和挑戰時，他表示，韓國
實行外匯管制，資金進出不方便，因此轉讓股權比較麻煩。
而外國人持有股權需要當地牌照，但是卻申請不了。現在他
正想辦法解決，即在香港開公司，通過交易把韓國相關的知
識產權轉讓到香港公司。此外，他感覺在韓國語言溝通比較
麻煩，當地人講英文不多，需要另外聘請翻譯。

看好新加坡發展互聯網機遇
吳傑莊還看好新加坡發展第三代互聯網的政策環境和機

遇，今年赴新加坡成立了孵化器，面積大約有1,000平方米，
現在已有三家企業入駐，計劃引入20至30家企業，其中有從
事元宇宙和支付的，有入駐的支付企業想到香港、澳門發
展，等其成熟再引薦過來。
談到新加坡發展遇到的挑戰時，他稱，當地的高房價推高
了很多成本，找到合適的技術人員也比較困難，為此只得從
內地聘請和申請前去工作，但是按照當地法規，請一位外勞
需要配三個本地人，公司要聘請當地文員和司機等。

善用內地產業優勢善用內地產業優勢
迎「一帶一路」綠色商機 3年規模200兆瓦

◆吳傑莊把握「一帶一
路」機遇，赴韓國、新
加坡開設孵化器。

◆◆張谷森利用香港影張谷森利用香港影
視優勢拓展柬埔寨文視優勢拓展柬埔寨文
化機遇化機遇。。

港企大馬建光伏電站港企大馬建光伏電站
國家主席習近平日前在第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇

上發表主旨演講提出，中國支持高質量共建「一帶一路」的八項

行動，其中一項行動提到促進沿線國家綠色發展。多年來一些香

港企業紛紛大力開拓東南亞市場機遇，安德資本集團主席魏明德

早在4年前就牽頭聯合多方成立了亞洲綠色科技基金，收購了位

於馬來西亞總裝機容量合共50兆瓦的太陽能光伏電站，擴建成規

模近200兆瓦的光伏電站。他近日在接受香港文匯報訪問時，認

為這一戰略將有助於加速馬來西亞推進綠色能源領域發展。

◆香港文匯報記者 李昌鴻

魏明德是此次香港特區代表團赴北京參加高峰論壇的成員之一。談起
「一帶一路」業務發展時，他繪聲繪色地向香港文匯報記者娓娓道

來，早在上世紀九十年代初，他在劍橋大學畢業後便回港工作，從事投融資
和併購等業務，香港的國際金融中心讓他積累了豐富的工作經驗。當時，魏
明德便到東南亞國家為當地最大的國有企業進行重組、改革和民營化，經常在
當地工作三個月或者半年，與當地朋友建立了一定的友誼，也了解當地情況。
2013年國家主席習近平提出「一帶一路」倡議後，內地和香港等地企業和機
構積極加大與沿線國家的合作，中國與東南亞國家也持續緊密地合作。

設綠色基金投資低碳科技
因為看到全世界氣候變化對人類的威脅，全球許多國家早在2010年以
來積極推進綠色能源業務，而中國在發電機組和光伏發電等產業鏈具完
備的優勢，其中光伏產品成為中國出口的重要產品，份額高踞世界第
一。近七八年來，東南亞多個國家也在大力推動能源轉型，積極發展綠
色能源。魏明德靈機一動，如果將中國內地的產業優勢與東南亞一些國
家的需求結合，無疑將迎來很好的發展良機。
因之前參與投融資併購等業務與馬來西亞財政部、能源環境科技部等建立
了合作關係，魏明德2018年與馬方商談發展綠色能源的合作，馬方對此十分
感興趣。而馬來西亞地處熱帶，光照充足，經濟發展較快，雙方經過多次深入
商談後，便於2019年在北京舉行的第二屆「一帶一路」國際合作高峰論壇上
與馬來西亞財政部負責同事簽約，雙方成立了亞洲綠色科技基金，總額為6億
美元，資金來自香港和亞洲其他地區，專注於投資綠色低碳的科技創新項目。

馬方高度評價 擬加大投資
魏明德切身的感受就是「一帶一路」給香港帶來大量的對外合作機
會，利用香港獲得了大量的融資。有了充沛的資金和當地政府支持後，
魏明德便開始馬不停蹄地在馬來西亞物色項目投資，發展光伏發電，經
過一段時間的尋覓，他找到已經在建和部分在運營的光伏發電項目，經
過進行盡職調查、多輪談判議價後，最終成功收購了當地總裝機容量合
共50兆瓦的太陽能光伏電站，收購金額合共超過7,000萬美元。
收購完成後，魏明德與其團隊研究擴大光伏建設規模，涉及資金、材

料和技術等，他們利用內地龐大完善的發電和光伏產業鏈優勢，資金除
了來自基金之外，也通過香港渠道獲得銀行貸款等，而建設規模則增加
了三倍，達到近200兆瓦，計劃三年內完成。此舉每年可以減少大約
21.77萬噸碳排放，提供綠色電能2.21億千瓦時。
對此，馬方評價很好，包括官員和當地百姓都稱讚這一項目，不但減

少了大量的碳排放，綠色能源更讓他們可以呼吸清新的空氣。未來馬方
將借此機會進一步加大綠色能源的投資和建設。

尊重和適應當地宗教文化
不過，在建設光伏發電過程中，魏明德也面臨一些問題和挑戰，因為馬來
西亞主要居民信奉伊斯蘭教，施工隊伍每天要禱告五次，重要宗教節日要休
假，因此拖慢了項目工程建設，令風險可能增加和潛在回報減少。但是，他
們會尊重和適應當地風俗和文化、歷史與宗教，力求建立彼此之間的信任。


